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CONSEJO TERRITORIAL DE PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA - CTPA 
PLAN DE ACCIÓN 2024 

 
Fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación Territorial SDPT y su Secretaría Técnica 

 
Encuentro subregional del Bajo Cauca 

 
ACTA 1 

 
Fecha:   Julio 11 de 2024    
Hora:                   9:00 am – 12:00pm 
Lugar:                 Plataforma virtual                   
Acceso Virtual: https://udearroba.zoom.us/j/96873082596?pwd=DOHNXQ8sw48RgMv6wdbgaiusXsvIat.1 
Convocados:  Secretarios de Planeación de Bajo Cauca, Alcalde delegado de la subregión Bajo Cauca al Consejo 
Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, Consejeros Territoriales de Planeación Municipal – CTPM de Bajo Cauca, 
delegados de la Presidencia Colegiada - PC del CTPA, delegados del CTPA, delegados de la Secretaría Técnica- ST del 
Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, delegados de la Gobernación de Antioquia. 
 
Objetivo 
Fortalecer el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA, articulando la gestión subregional de los Consejos 
Territoriales de Planeación Municipales – CTPM y del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA y del Sistema 
Nacional de Planeación, contribuyendo al fortalecimiento de sus capacidades, al afianzamiento de la Participación local. 
 
Objetivos específicos 

• Realizar un encuentro de Consejeros Territoriales de la Subregión Bajo Cauca en el que se comparta información y 
haya participación y compromiso en el fortalecimiento del Sistema Departamental de Planeación, desde su 
Componente Participativo. 

• Socializar el concepto ejecutivo del CTPA sobre el PDA 2024-2027, a los participantes del encuentro y recibir 
apreciaciones sobre el alcance subregional y local del Plan de Desarrollo de Antioquia. 

• Fortalecer la capacidad técnica y operativa de los CTPM de la Subregión Bajo Cauca para desarrollar el debate 
público dentro del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia a escala de la Subregión Bajo cauca. 

• Avanzar en la revisión del alcance subregional de los Planes de Desarrollo Municipal en la construcción de una 
estrategia de Planeación Participativa en el desarrollo de la subregión y su incidencia en el control social de la 
formulación y ejecución del Plan de Desarrollo Departamental. 

 
Orden del día 

08:50 am Registro y presentación de participantes 

09:00 am Instalación de la reunión 

09:15 am Presentación de la agenda (orden del día) 

09:20 am 
Socialización del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 2024-2027 ‘’Por Antioquia firme’’: seguimiento 
subregional al PDA 

09:50 am Taller de Evaluación Estratégica: Situación y Perspectivas del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia 

10:30 am Receso 

10:40 am 
Ejercicio de cómo se reflejan las subregiones en los Planes de Desarrollo municipales (Capacitación sobre 
metodologías de seguimiento y evaluación) 

11:40 am Conclusiones, acuerdos y compromisos: generación agenda de trabajo para el 2024 

11:50 am  Evaluación y Clausura 

 
 

  

https://udearroba.zoom.us/j/96873082596?pwd=DOHNXQ8sw48RgMv6wdbgaiusXsvIat.1
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DESARROLLO DEL ENCUENTRO 
 

• ORDEN DEL DÍA 
 
El coordinador de la Unidad Técnica de apoyo al Consejo Territorial de Planeación de Antioquia – CTPA inauguró el primer 
encuentro subregional del Bajo Cauca, parte de una serie de reuniones que culminarán en el gran encuentro Departamental 
en noviembre. 
 
La agenda incluyó la presentación y registro de participantes, la socialización del concepto del CTPA sobre el Plan de 
Desarrollo de Antioquia – PDA 2024 - 2027 "Por Antioquia Firme", seguido de un taller de evaluación estratégica del Sistema 
Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA. Durante el receso, se proyectará un video sobre la subregión. Después 
del receso, se realizará un ejercicio sobre la integración de las subregiones en los Planes de Desarrollo Municipal - PDM. El 
encuentro concluirá con acuerdos para la agenda de trabajo de 2024. 
 

• INSTALACIÓN 
 
El coordinador de la Unidad Técnica de apoyo al Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, Alberto Henao, fue 
el encargado de dar la palabra a cada una de las personas que participaron en la instalación. 
 
Durante la instalación, se escucharon varias intervenciones de representantes y autoridades. Primero, Merly Flórez, vocera 
principal del CTPA, destacó la importancia de estos encuentros para la participación y retroalimentación del Plan de 
Desarrollo. Expresó su entusiasmo por el número de asistentes y la oportunidad de contribuir colectivamente a este ejercicio 
de participación. 
 
La alcaldesa de Cáceres, Damiana Monterrosa, resaltó la necesidad de articular el Plan de Desarrollo con los presupuestos 
municipales y buscar fuentes de financiación para atender las necesidades de las comunidades. Subrayó la importancia de 
estos espacios para gestionar y colaborar en beneficio de la subregión del Bajo Cauca y todo el Departamento de Antioquia. 
 
César Rodríguez, miembro de la Presidencia Colegiada del CTPA y delegado del Sistema Departamental de Planeación de 
Antioquia-SDPA, Consejero del sector religioso, ofreció un saludo cordial y expresó su compromiso con la subregión del Bajo 
Cauca.  
 
Laura Sierra, representante del sector ecológico en el CTPA, agradeció la participación y destacó el valor de estos espacios 
para fortalecer la gobernanza territorial.  
 
Carlos Eduardo Guerra, representante del sector económico en el CTPA, subrayó los desafíos económicos que enfrenta el 
país y la necesidad de construir esperanza y soluciones a nivel local. 
 
También se contó con la participación de María Cristina Lloreda Mena, integrante del CTPA quien expresó su entusiasmo por 
participar activamente y enfrentar las dificultades económicas de la subregión.  
 
Carlos Andrés Feria Marín, del Departamento Administrativo de Planeación de la Gobernación de Antioquia, agradeció la 
participación de todos y destacó el apoyo logístico y técnico brindado por la Universidad de Antioquia como la Unidad Técnica 
de apoyo al CTPA. 
 
Se mencionó a Graciela Soto como la delegada de la subregión de Bajo Cauca a la Secretaria Técnica – ST del Sistema 
Departamental de Planeación de Antioquia – SDPA, quien se unirá al evento posteriormente. 
 
Alberto Henao finalizó la instalación presentando a otros miembros del equipo de apoyo, incluyendo a Manuela Zuleta, Maber 
Osorio, Natalia Murillo y Ashley Palacios.  
 

• PRIMER MÓDULO 
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SOCIALIZACIÓN DEL CONCEPTO DEL CTPA SOBRE EL PLAN DE DESARROLLO 2024-2027 ‘’POR ANTIOQUIA 
FIRME’’: SEGUIMIENTO SUBREGIONAL AL PDA 
 
Alberto Henao de la Unidad Técnica del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA abrió el primer módulo, 
centrado en la socialización del Concepto elaborado por el CTPA sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia - PDA 2024-2027 
"Por Antioquia Firme".  
 
En su intervención, destacó la gestión realizada tanto ante la Gobernación como ante la Asamblea Departamental para 
posicionar las preocupaciones e iniciativas de la sociedad civil canalizadas a través del CTPA. 
 
Tras la presentación de Merly Flórez del Concepto del CTPA sobre el PDA, se mencionó llevar a cabo un conversatorio para 
abordar preguntas específicas y recoger inquietudes desde las subregiones, facilitando así el seguimiento que el CTPA 
realizará al Plan en los próximos años. 
 

o Presentación del concepto del CTPA sobre el PDA 
 
Merly Flórez, vocera principal del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, agradeció al equipo de la Unidad 
Técnica y destacó el valioso aprendizaje obtenido durante la construcción del Concepto del CTPA sobre el Plan de Desarrollo 
de Antioquia - PDA 2024-2027 "Por Antioquia Firme". Resaltó que el logro es un esfuerzo colectivo del equipo, especialmente 
significativo dado que muchos de los miembros del Consejo son nuevos en este proceso de revisión y generación del concepto 
sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia – PDA. 
 
Merly explicó que el proceso se desarrolló en tres etapas principales. La primera etapa fue la presentación del anteproyecto 
por parte de la Gobernación de Antioquia. En la segunda etapa, se realizaron ejercicios participativos de retroalimentación 
con todos los Consejeros, quienes representan distintos sectores, la metodología apoyada por la Unidad Técnica, consistió 
en generar argumentos, aportes y solicitudes según las líneas del Plan de Desarrollo, vinculando a los Consejeros teniendo 
en cuenta sus sectores y afinidad con la línea. La tercera etapa involucró la consolidación de estos aportes en una matriz y 
documento que se presentó al Departamento de Planeación. 
 
Merly aludió a que, durante ese tiempo, la Gobernación mantuvo una actitud receptiva hacia las retroalimentaciones del CTPA, 
lo que facilitó la inclusión de muchas de las propuestas del Consejo en el Plan de Desarrollo final, subrayó que, aunque no 
todas las solicitudes se pudieron incluir debido a limitaciones presupuestales, se logró un buen ejercicio de participación e 
interacción, estableciendo nuevos mecanismos para mantener activo este espacio. Además, se realizaron varias alineaciones 
con la Asamblea Departamental, permitiendo presentar y defender las solicitudes y prioridades del CTPA ante los Diputados. 
 
Merly también mencionó que la metodología utilizada se basó en dos puntos principales: solicitudes y aportes generales, y 
solicitudes específicas por cada una de las líneas del Plan. En términos generales, se trabajó en temas como el diagnóstico 
del Departamento, infraestructura vial y la distribución del Sistema General de Regalías. Aunque hubo temas que necesitaban 
mayor profundización, como principios y valores, y proyectos detonantes, se logró una alineación significativa. 
 
Merly enfatizó la importancia de la participación continua y el seguimiento para asegurar que las voces representadas en el 
CTPA sigan siendo escuchadas. Destacó la estructura del Plan de Desarrollo, que incluye componentes, programas y 
proyectos específicos, y subrayó la necesidad de socializar y monitorear las metas y proyectos para garantizar su 
cumplimiento.  
 
Carlos Guerra, miembro del Consejo Territorial de Planeación de Antioquia - CTPA, presenta la línea "Inversión desde la 
Confianza", la cual se estructura en tres componentes fundamentales. En su intervención, destaca la complejidad del análisis 
realizado por la presidenta del CTPA, quien enfatiza la inclusión implícita de todos los sectores involucrados. Carlos Guerra 
resalta varios logros significativos alcanzados bajo esta estrategia en la inclusión de aportes en el PDA, como el enfoque 
innovador en la comercialización de productos agropecuarios a nivel local, a través de compras públicas locales, circuitos 
cortos de comercialización y ruedas de negocio, este enfoque no solo fortalece las economías locales, sino que también 
fomenta la conciencia sobre el consumo responsable, promoviendo que los consumidores prefieran productos locales. 
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Además, Carlos hace mención del Plan de Ordenamiento Territorial Agropecuario - POTA, diseñado para orientar las 
inversiones según las características únicas de cada subregión de Antioquia. Este Plan reconoce las diferencias geográficas 
y productivas de cada zona, promoviendo la producción de cultivos como café en el Suroeste, lechería en el Norte y ganadería 
en el Bajo Cauca, entre otros. Destaca la importancia de una explotación adecuada de los recursos naturales de la subregión 
para un desarrollo sostenible. 
 
Carlos Guerra destaca la relevancia de la red regional de emprendimiento, mencionando que Colombia ocupa el quinto lugar 
a nivel mundial en términos de emprendimiento. Aunque este indicador sugiere un potencial significativo para el desarrollo 
económico se subrayó que no todos los individuos están interesados en emprender, ya que algunos prefieren buscar empleo 
o trabajar en empresas establecidas. Es crucial considerar las cifras de inscripción de empresas y la alta tasa de deserción, 
indicando la necesidad de programas más alineados con las realidades territoriales y culturales. 
 
En cuanto a los desafíos, Carlos menciona la necesidad urgente de mejorar la infraestructura vial para facilitar el transporte 
de productos y conectar de manera efectiva las áreas rurales con los centros urbanos. Además, enfatiza la importancia de 
apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas - MYPYMES, que constituyen el motor principal de la economía local, a 
través de políticas públicas que promuevan la economía social y solidaria. 
 
Finalmente, Carlos hace un llamado a la equidad y la neutralidad en la toma de decisiones para garantizar un desarrollo 
económico integral y sostenible para todas las subregiones de Antioquia, reconociendo los retos económicos, políticos y de 
seguridad que aún enfrenta el Departamento y el país. 
 
Laura Sierra del CTPA destaca que se logró incluir en el Plan de Desarrollo de Antioquia un diagnóstico exhaustivo de las 
problemáticas territoriales, aunque enfrentaron limitaciones con los indicadores y metas establecidos que fueron tomadas de 
forma general desde el Gobierno nacional, que no siempre reflejan las necesidades locales, se logró entender el propósito de 
su formulación. Se mencionó que las discusiones de la línea se enfocaron en economía circular y cambio climático, Laura 
menciona otros avances como la integración del plan PICCA y la inclusión de estos temas en la narrativa del Plan, preparando 
el terreno para futuras implementaciones que promuevan un desarrollo sostenible y adaptado a las realidades territoriales. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
Alberto Henao, de la Unidad Técnica del CTPA, informa que el concepto ejecutivo del Consejo Territorial de Planeación de 
Antioquia - CTPA está disponible en su totalidad en la página web del CTPA y se envió en la convocatoria en conjunto a una 
versión resumida. También, se mencionó que se recopilaron opiniones a través de una encuesta en Google entre los 
Consejeros, con el objetivo de facilitar un diálogo constructivo sobre cómo se refleja el Plan de Desarrollo Departamental en 
las subregiones, y abordar posibles inquietudes y preguntas orientadoras. 
 
Maber Osorio, también de la Unidad Técnica del CTPA, resume las respuestas obtenidas en la encuesta previa al encuentro. 
Se destacaron problemáticas en la subregión Bajo Cauca como la contaminación ambiental, la necesidad de infraestructura 
deportiva y de salud, incluyendo la activación del hospital de tercer nivel. Además, se mencionaron preocupaciones sobre la 
inseguridad territorial y el desempleo, así como la importancia de apoyar el desarrollo de la agroindustria en la subregión. 
 
En cuanto a la ejecución de iniciativas se destacó la intervención en algunos municipios y la necesidad de apoyo desde las 
Alcaldías para implementar iniciativas subregionales del Plan de Desarrollo de Antioquia. Se enfatizó la importancia de realizar 
visitas técnicas y conversatorios con gremios y comunidades para hacer seguimiento a estas iniciativas, así como la 
formalización de actividades mineras, un sector crucial en la subregión Bajo Cauca. 
 

o Diálogo abierto 
 

Orientado por parte de Manuela Zuleta de la Unidad Técnica de apoyo al CTPA, el dialogo se baso en la pregunta: ¿cuál es 
la percepción de los Consejos Territoriales de Planeación sobre la incorporación de las iniciativas de la subregión Bajo Cauca 
en el Plan de Desarrollo de Antioquia?” 
 
José Antonio - CTP El Bagre  
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Agradece al CTP de Antioquia por el espacio de discusión, subraya la importancia de considerar el Bajo Cauca en el Plan de 
Desarrollo Departamental. Destaca la relevancia de la minería en la economía de El Bagre y el Bajo Cauca, reconociendo los 
problemas ambientales asociados, pero enfatiza que no se puede desligar abruptamente de la minería.  
 
Propone diversificar la economía hacia la agricultura y la ganadería, buscando un equilibrio entre desarrollo económico y 
sostenibilidad ambiental. Aboga por la formalización y fortalecimiento de la minería de manera que sea compatible con el 
medio ambiente y las necesidades sociales, con el objetivo de garantizar la paz y tranquilidad en la subregión para las futuras 
generaciones. 
 
Alexander Vitar Garrido – CTP Tarazá  
 
Reafirma la unidad de voz del Bajo Cauca expresada por José Antonio y resalta que la Junta Directiva ha propuesto proyectos 
importantes para la subregión, enfatizando la integralidad de su economía. Critica la transición abrupta impuesta por varios 
gobiernos a la minería, que ha perjudicado la economía de la subregión. Propone la agroindustria y otras iniciativas como 
soluciones.  
 
Expresa preocupación por la percepción de desinterés del Gobernador hacia el Bajo Cauca, lo que ha generado desilusión 
entre los miembros del CTP, pese a su dedicación y profesionalismo. Llama a fortalecer los CTP y destaca la necesidad de 
una adecuada orientación y comprensión de sus funciones por parte de los miembros. 
 
Jander de Jesús Ortiz - CTP El Bagre  
 
Subraya la importancia de la pequeña y mediana minería en los municipios del Bajo Cauca, especialmente en El Bagre. 
Reitera la necesidad de que el Gobierno Nacional y Departamental reconozcan y apoyen a estos mineros, hace un llamado a 
los mineros de todo el país a trabajar con responsabilidad social, reconoce el valor de la agricultura y la ganadería como 
alternativas económicas, pero, señala que la transición de la minería a estas actividades no puede ser inmediata. Menciona 
avances en el proceso de formalización y caracterización de la minería, pero expresa la necesidad de una respuesta positiva 
del Gobierno para continuar progresando y pide la unidad de todos en este esfuerzo. 
 
Juan Diego Cubides – CTP El Bagre  
 
Expresa gratitud por las herramientas y oportunidades proporcionadas por el CTP. Destaca su participación en la creación de 
un centro de rehabilitación en el Plan de Desarrollo del municipio para personas con discapacidad. Enfatiza su compromiso 
de garantizar igualdad de oportunidades en infraestructura, educación y cultura. Menciona la participación de una niña con 
discapacidad del municipio en los Juegos Olímpicos, lo cual evidencia el apoyo y desarrollo logrado con el CTP. Agradece al 
CTP por ser fundamental en la creación de espacios de oportunidad y expresa su deseo de seguir aprendiendo y 
contribuyendo. 
 
Miriam Santos - CTP Caucasia  
 
Expresa su preocupación por la falta de inclusión de las propuestas de personas con discapacidad en los Planes de Desarrollo, 
a pesar de su constante participación. Destaca la importancia de seguir participando para fortalecer y compartir sus 
experiencias, con la esperanza de que la población con discapacidad sea finalmente incluida en las decisiones de desarrollo. 
 
Melquicedec Cabrera Vides – CTP Nechí  
 
Critica la omisión de una solicitud clave en el Plan de Desarrollo Departamental que afecta el sector educativo del Bajo Cauca. 
Señala la necesidad de asignar recursos para estrategias que prevengan la deserción escolar y mejoren la calidad educativa. 
Destaca la insuficiencia de los fondos asignados por el Gobernador de Antioquia para el transporte escolar, considerando que 
70 millones de pesos por municipio no es suficiente.  
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Solicita al CTP Departamental un seguimiento exhaustivo y recomienda que la Administración Departamental incorpore 
recursos adecuados para mejorar la educación. Concluye recordando que, aunque el CTP es un órgano consultivo, sus 
recomendaciones son importantes y deben ser consideradas. 
 
María Cristina Lloreda Mena - CTPA  
 
Informa a los compañeros del Bajo Cauca sobre la reglamentación del capítulo cuarto de la Ley 70 de 1993 para la minería 
limpia, aprobada en noviembre de 2023. Como delegada por Antioquia en el espacio nacional de consulta previa, participó en 
reuniones con la Ministra de Medio Ambiente y Minería. Menciona que, aunque la Ministra ha cambiado, el Decreto ya ha sido 
aprobado por el Presidente, lo que representa un avance positivo para los mineros al brindarles apoyo en la implementación 
de prácticas de minería limpia. 
 
Lorena Bravo - CTP El Bagre 
 
Subraya que, aunque la minería es fundamental para la economía de El Bagre y otros municipios del Bajo Cauca, existen dos 
problemas importantes: la infraestructura vial deficiente en la parte rural que dificulta la organización de la producción 
agropecuaria; y la restricción legal en El Bagre que dificulta la tenencia legal de tierras para proyectos pecuarios. Propone 
que estos aspectos sean considerados en el Plan de Desarrollo de Antioquia como parte de las soluciones necesarias para 
la subregión. 
 
Alberto Henao - Unidad Técnica CTPA  
 
Sugiere que los aportes sean enviados por chat para ser sistematizados adecuadamente. Explica que se están recopilando 
información de las encuestas y las intervenciones durante la reunión para crear una relatoría precisa, la cual será devuelta a 
los participantes para su revisión y comentarios adicionales. Enfatiza la importancia de la participación activa y la recopilación 
de aportes para el encuentro Departamental en noviembre.  
 
Aclara que se está haciendo un breve corte para avanzar al segundo tema de la agenda. Alberto también resalta la importancia 
de los resultados de la encuesta sobre las preocupaciones subregionales frente al Plan de Desarrollo de Antioquia. Señala 
que las iniciativas subregionales serán integradas para formar una propuesta de gestión hasta 2027. La sociedad civil estará 
atenta al seguimiento de las políticas públicas y la ejecución del Plan de Desarrollo del Gobierno Departamental, así como a 
la integración de acciones de los Planes Municipales de Desarrollo. 
 

• SEGUNDO MÓDULO 
 
TALLER DE EVALUACIÓN ESTRATÉGICA: SITUACIÓN Y PERSPECTIVAS DEL SISTEMA DEPARTAMENTAL DE 
PLANEACIÓN DE ANTIOQUIA 
 

o Presentación de la situación y perspectivas de la Secretaría Técnica del Sistema Departamental de 
Planeación de Antioquia 

 
En el segundo módulo del evento, Maber Osorio de la Unidad Técnica del CTPA proporcionó una detallada introducción al 
Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA. Explicó que el Sistema está establecido desde el 1 de septiembre 
de 2017 mediante la Asamblea de los Consejos Territoriales del Departamento; el SPDA integra activamente a dos 
representantes por cada subregión y dos integrantes del CTPA. Su propósito principal es fortalecer la participación ciudadana 
en la planificación y seguimiento del desarrollo territorial, promoviendo la integración desde el nivel municipal hasta el 
departamental. 
 
Maber destacó que el SDPA está respaldado por normativas como la Constitución Política de 1991 que creó el Sistema 
Nacional de Planeación – SNP; la Ley 152 de 1994, que establece los procedimientos para la elaboración, aprobación, 
ejecución y seguimiento de los Planes de Desarrollo en todas las entidades territoriales y el funcionamiento de los Consejos 
Territoriales de Planeación. Además, mencionó la relevancia de la Ordenanza 37 de 2021, que actualiza y legitima el 
funcionamiento del Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA. 
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En cuanto a la Secretaría Técnica del Sistema, compuesta por 20 delegados, se enfatizó su rol central en la articulación y 
coordinación de actividades, se resaltó la participación activa de la Secretaría en diversos eventos y procesos, como la emisión 
de conceptos al Plan de Desarrollo Antioquia, encuentros subregionales, formaciones en planeación participativa y foros sobre 
economía campesina. Esta activa participación busca mejorar la eficacia y autonomía de los Consejeros Territoriales de 
Planeación - CTP, proponiendo capacitaciones continuas y un Plan de Acción concreto para fortalecer su capacidad de 
incidencia en las decisiones públicas. 
 

o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 
 
En el evento, Maber Osorio de la Unidad Técnica del CTPA presentó un resumen de las respuestas obtenidas de la consulta 
previa al encuentro sobre el Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA.  
 
Se destacaron varios logros en la articulación entre los Consejeros Territoriales de Planeación - CTP de la subregión, 
incluyendo buena disposición y trabajo en equipo, convocatorias efectivas, acercamiento con comunidades, y una mayor 
incidencia y organización de los CTP. Sin embargo, también se identificaron retos como la falta de interés y capacitación 
uniforme entre los integrantes, deficiencias logísticas en reuniones y la necesidad de un mayor apoyo desde las 
Administraciones Municipales. 
 
Se planteó la pregunta sobre la estructura organizacional que debería tener la Secretaría Técnica – ST del Sistema 
Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA a nivel subregional para mejorar la comunicación entre los Consejeros, 
acceder a recursos y fortalecer el apoyo de las alcaldías. Las respuestas resaltaron la necesidad de mejorar la organización 
y la articulación entre los CTP municipales, establecer enlaces directos con sectores organizados y mejorar la participación 
en conjunto con el Consejo Territorial de Planeación de Antioquia. 
 

o Diálogo abierto 
 

El diálogo abierto a cargo de Maber Osorio de la Unidad Técnica del CTPA estuvo orientado por las siguientes preguntas: 
¿qué estrategias podrían implementarse para superar las dificultades en la articulación entre los Consejeros Territoriales de 
Planeación de la subregión? y ¿qué mecanismos adicionales podrían implementarse desde la Secretaría Técnica - ST del 
Sistema Departamental de Planeación de Antioquia - SDPA para asegurar una comunicación efectiva entre los Consejeros 
de la subregión o Provincia, facilitar el acceso adecuado a recursos y fortalecer el apoyo de las alcaldías? 
 
Oscar Hernández Terán - El Bagre 
 
Destaca la necesidad urgente de mejorar la comunicación y la interlocución con el CTPA. Señala dificultades económicas 
para los Consejeros de áreas remotas, quienes enfrentan altos costos de transporte para participar en las actividades del 
municipio. Propone establecer apoyo financiero directo para estos gastos y expresa la necesidad de una mejor integración de 
los sectores del CTP representados en los programas de desarrollo municipal a través de la Oficina de Planeación. 
 
Luz Mariela López - CTP Caucasia 
 
Señala que algunos miembros con experiencia perciben el CTP como una formalidad inicial para cumplir con requisitos en la 
formulación del Plan de Desarrollo. Comenta que el CTP es consultivo, pero no vinculante, y muchas veces las contribuciones 
no se reflejan en el Plan final.  
 
Propone fortalecer la formación de Consejeros y equipos de gobierno local, establecer espacios adecuados para reuniones 
del CTP, y asegurar la participación regular del Alcalde para un seguimiento efectivo del Plan de Desarrollo. Destaca la 
importancia de persistir y aprovechar los momentos de apertura gubernamental para hacer cambios positivos. 
 
José Antonio - CTP El Bagre 
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Enfatiza dos puntos clave: primero, la importancia subestimada de los Consejos Territoriales de Planeación - CTP en las 
Administraciones Municipales, enfatizando que estos deben ser vistos más allá de un mero control social y como herramientas 
legales que pueden beneficiar a los Alcaldes si comprenden y aplican la Ley 152 de 1994. Propone que desde la Gobernación 
de Antioquia se capacite a los Alcaldes sobre esta Ley para fortalecer su implementación en los municipios. 
 
Segundo, expone la preocupación por la falta de entrega de bicicletas a escuelas en El Bagre debido a un problema 
administrativo, solicitando apoyo al CTP Departamental para resolver esta situación y destacando el papel de los Consejeros 
como veedores comunitarios. Enfatiza la necesidad de una mayor coordinación entre los Consejos Territoriales del Bajo Cauca 
para un seguimiento efectivo del Plan de Desarrollo Departamental. 
 
Omaira García – CTP Cáceres 
 
Expresó su preocupación por la falta de miembros en el Consejo Territorial de Planeación – CTP de Cáceres, lo que ha 
debilitado el Consejo. Faltan representantes de sectores clave como juventudes, mujeres cabeza de familia, discapacitados 
y la comunidad LGTBI. Este año, el Consejo ha estado desarticulado y menos efectivo. Propuso que el departamento 
promueva la participación para fortalecer el equipo y solicitó sugerencias para mejorar la situación. 
 
Manuel Gregorio Pérez Martínez – CTP Nechí 
 
Destacó la falta de apoyo del municipio y de los Alcaldes, a pesar de tener respaldo del CTP departamental y la USAID. En 
sus 4 años de experiencia, mencionó que el Plan de Acción nunca ha sido aprobado, lo que dificulta la labor del CTP. Resaltó 
la dedicación de los miembros del CTP de Nechí, pero, subrayó la necesidad de que los municipios aprueben el Plan de 
Acción y asignen recursos. Pidió al CTP departamental que recuerde a los Alcaldes su obligación de aprobar estos Planes 
para evitar la desmotivación y salida de los miembros. 
 
César Rodríguez - CTPA 
 
Destacó la importancia de articular y vincular diferentes sectores dentro de los municipios, especialmente el sector religioso. 
Resaltó que, aunque la presencia del sector religioso en el comité departamental es reciente, su trabajo social en las 
comunidades lleva muchos años. Mencionó la activa presencia de este sector en toda la subregión del Bajo Cauca, tanto en 
áreas urbanas como rurales. 
 
Invitó a los Consejeros y a la Administración a reconocer y considerar a los aliados del sector religioso que cuentan con 
capacidad instalada para llevar a cabo diversos proyectos y representaciones. Señaló que, aunque se habla frecuentemente 
de jóvenes, mujeres, víctimas y la comunidad LGTBI, es crucial también tener en cuenta al sector religioso en estos espacios 
de participación para contribuir efectivamente al desarrollo de las comunidades. 
 

o Confirmación y selección de delegados subregionales 
 
Durante el evento para la confirmación y selección de delegados subregionales, se decidió proceder con la selección 
delegados para la Secretaría Técnica del SDPA, asegurando la representación de dos zonas, por un lado, El Bagre, Nechí y 
Zaragoza y por el otro Caucasia, Cáceres y Tarazá. Alberto Henao subrayó la importancia de fortalecer la dinámica formal del 
SDPA y del compromiso de los municipios para apoyar a los Consejos Territoriales de Planeación - CTP.  
 
Durante el proceso de selección, se postularon Óscar Hernández de El Bagre, Paola Fernández de Caucasia y Melquicedec 
Cabrera Vides de Nechí. También se discutió con Graciela Soto, la actual delegada, sobre su interés en continuar en el cargo. 
Se acordó realizar una consulta a los municipios para confirmar las postulaciones de Óscar, Melquicedec y Graciela, y ratificar 
la de Paola en su zona. Para asegurar una representación equitativa y legítima, se promoverá un mecanismo interno en cada 
municipio para elegir a sus representantes, y los resultados serán ratificados mediante un correo oficial. 
 

• TERCER MÓDULO 
 
CÓMO SE REFLEJAN LAS SUBREGIONES EN LOS PLANES DE DESARROLLO MUNICIPALES 
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o Respuestas de la consulta enviada antes del encuentro 

 
Alberto Henao de la Unidad Técnica del CTPA propuso un cambio de metodología para presentar rápidamente los resultados 
de la encuesta sobre los Planes de Desarrollo Municipales - PDM y abrir un breve diálogo para establecer un mecanismo que 
fortalezca las iniciativas subregionales en cada municipio.  
 
Manuela Zuleta, también de la Unidad Técnica del CTPA, presentó los resultados de la consulta. En cuanto a los aspectos 
incluidos en los Planes de Desarrollo Municipal - PDM, los Consejeros destacaron la solución a la vivienda digna, plantas de 
tratamiento de aguas residuales, mejoramiento de vías terciarias, centros de acopio para productos agrícolas, inclusión de 
grupos étnicos, estructuración de programas efectivos, qué se mencione cómo se van a lograr los programas, el mejoramiento 
de la infraestructura educativa, alimentación escolar, incremento del deporte y la cultura, inclusión de poblaciones vulnerables, 
incidencia del sector mujeres, y mejoras en el sistema de salud con la construcción de un hospital de tercer nivel.  
 
Respecto a los desafíos que deben enfrentar los PDM, se mencionó la necesidad de un diagnóstico rural - urbano para 
garantizar la sostenibilidad municipal, abordar el cambio climático, reducir la desigualdad para grupos vulnerables, clarificar 
el Sistema General de Regalías para Comunidades Indígenas y Afro, ajustar el presupuesto para la inversión y cohesionar 
los Planes de Desarrollo Municipal con los Departamentales, establecer indicadores de seguimiento, mejorar la colaboración 
entre autoridades municipales y departamentales, cumplir con la discusión del Plan de Desarrollo, abordar la inseguridad 
territorial en la subregión del Bajo Cauca, asegurar recursos para la participación de los CTP, y mejorar la articulación entre 
Alcaldes. 
 

o Diálogo abierto 
 
Las preguntas guías para el dialogo orientado por Manuela Zuleta, fueron: ¿qué acciones deben implementarse para fortalecer 
la integración de aspectos subregionales en los Planes de Desarrollo Municipales? y ¿Cómo puede optimizarse la 
coordinación y colaboración entre municipios para abordar de manera más efectiva los desafíos subregionales en la 
implementación de los Planes de Desarrollo Municipales? 
 
Jonathan Gaspar – presidente CTP Cáceres 
 
Destacó la importancia de mejorar los servicios de salud, especialmente con la construcción de un hospital de tercer nivel y 
el mejoramiento de los servicios de salud actuales. También mencionó la necesidad de facilitar la transición de la minería a 
la producción agropecuaria y mejorar la infraestructura vial y la calidad del agua. Además, subrayó la importancia de incorporar 
políticas públicas para las comunidades indígenas. 
 
Omaira García - CTP Cáceres 
 
Enfatizó la necesidad de fortalecer la educación, especialmente mediante la articulación de mesas por áreas, para mejorar el 
rendimiento de los estudiantes y aumentar su capacidad para acceder a la educación superior. Destacó la importancia de que 
los municipios refuercen esta parte educativa para sacar adelante a más estudiantes con habilidades suficientes. 
 
Piedad del Socorro Villegas Martínez - CTP Nechí 
 
Señaló la importancia de que el Departamento incluya en su Plan de Desarrollo mejoras en las vías de acceso y en la 
economía local. Subrayó la necesidad urgente de un hospital de segundo nivel para su municipio, que actualmente atiende a 
una población flotante y no cuenta con suficientes recursos. Además, acentuó en los problemas de infraestructura vial, 
mencionando específicamente una vía crucial de 14 kilómetros que ha sido descuidada por el gobierno departamental. Pidió 
que se consideren las necesidades de las personas más vulnerables del municipio y que se incluyan en el Plan de Desarrollo. 
 

• CIERRE 
 
Durante el cierre del evento, Alberto Henao de la Unidad Técnica del CTPA resumió los acuerdos y compromisos alcanzados.  
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Se disculpó por los cambios en la agenda y la omisión de la pausa planificada, mencionando que se presentaría un video 
sobre la subregión del Bajo Cauca como despedida.  
 

o Acuerdos y compromisos 
 
Los principales acuerdos incluyeron la recopilación de apreciaciones sobre el Plan de Desarrollo de Antioquia, que serán 
consolidadas y presentadas en el Encuentro Departamental en noviembre, y la revisión del Sistema Departamental de 
Planeación para fortalecer la interacción y el fortalecimiento de los Consejos Territoriales de Planeación. También se 
identificaron iniciativas subregionales importantes para la subregión del Bajo Cauca; se enviará la relatoría del evento para 
retroalimentación y se reenviará el enlace a la encuesta para quienes no la hayan completado. Además, se llevará a cabo el 
proceso de elección de dos delegados subregionales mediante un formulario Google dirigido a los presidentes de los Consejos 
Municipales.  
 
Alberto solicitó a los participantes que completaran un formulario de evaluación del evento para recoger opiniones sobre la 
jornada. Finalmente, agradeció la paciencia y la colaboración de los participantes. 
 
Se toma la foto para el registro de participación del encuentro. 
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Siendo las 12:10pm se da por terminado el compromiso. 
Registro de participación 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Revisado AHR-MOL-MZG-NMM 19/07/24 
 


